

le Pie IX,  
les événe-  
dant autre

public de

er sur moi,  
bénir mon

## AVANT-PROPOS.

---

*In memoria æterna erit justus*  
La mémoire du Juste vivra éternellement.  
Psaume CXI.

DIVEL.

Au milieu des flots d'iniquité qui submergent le monde en ces malheureux temps, au milieu des tempêtes révolutionnaires qui se déchainent contre les sociétés et qui les ébranlent jusque dans leurs fondements, au milieu des guerres atroces que les peuples affolés se font sans cesse, au milieu de la confusion, du chaos intellectuel du dix-neuvième siècle, apparaît Pie IX, figure calme et sublime.

Les adulations du monde ne l'enivrent point, les menaces, les persécutions du monde ne l'effraient point, rien ne peut le faire dévier du droit chemin.

On l'a comparé à un phare lumineux qui éclaire, à une étoile fixe qui guide ceux qui naviguent sur la mer orageuse de ce monde. Il est plus que tout cela. Il est le représentant sur la terre de Celui qui a dit : " Je suis la voie, la vérité et la vie ; celui qui me suit ne marche point dans les ténèbres. "

Pendant près de trente-deux ans, sa voix infaillible a guidé les fidèles, ramené au bercail bien des brebis égarées, relevé les courages prêts à défaillir, proclamé la vérité et condamné l'erreur.